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Empresa proveedora de TESLA
busca instalarse en Durango

Entre mil 500 y 2 mil pesos gastaron
papás para regreso a clases
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Cambiará la vida de familias
que no tienen casa

Roban 144 mil pesos de institución bancaria
Alrededor de las 13:00 horas de este martes, un varón, aparentemente solo llegó a la institución
bancaria que se ubica en la plaza comercial Punto Guadiana, ingresó y presuntamente despojó a un
cliente de 144 mil pesos, cuando menos y después huyó en una motocicleta con rumbo a salida a
Mazatlán por bulevar Guardiana. Autoridades hicieron una intensa movilización.
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DURANGO, DGO.
Luego de que el gobernador

Esteban Villegas diera inicio al
nuevo ciclo escolar, cumple el
sueño de entregar uniformes
escolares y útiles escolares
gratuitos; padres de familia y
docentes coincidieron en que
representan un gran apoyo a la
economía familiar, además de
brindar igualdad y seguridad para
los estudiantes.

“Es un apoyo muy grande a la
economía, sobre todo para las

comunidades indígenas”,
puntualizó la maestra de
preescolar, Vianey Socorro
Escalante Estrada, de la
comunidad Bancos de Calitique
del municipio del Mezquital,
quien también consideró que las
aulas virtuales son una
oportunidad más de aprendizaje
para los docentes y alumnos de
las comunidades más alejadas,
pues las podrán utilizar sin
necesidad de contar con internet.

Por su parte, la madre de familia

María de la Luz Galindo,
agradeció el programa de útiles
escolares, ya que es un gran
apoyo que se piense en los niños
para su educación, “es una gran
ayuda”, dijo.

De la misma manera, agregó
que, espera que con los nuevos
programas que impulsa el
Gobierno de Esteban en este su
primer año, le vaya mejor a su
hija, luego de los estragos de la
pandemia. Asimismo, Érika Judith
Márquez Rodríguez, docente de la

Escuela Secundaria “Jesús Tebar
Rodríguez”, resaltó la
importancia del combo escolar, ya
que es en verdad un apoyo y más
en el contexto de los niños como
los de zonas vulnerables, ya que
no tienen la oportunidad de tener
su uniforme y sus útiles.

“Yo creo que es un gran apoyo
para las familias, la verdad estoy
muy feliz que haya regresado esta
prenda escolar”, manifestó

En el mismo sentido, David
Salvador Salas Nevárez, padre de

familia, destacó que, actualmente
les resulta difícil cubrir gastos
como los  útiles escolares, por eso,
el combo que entrega el gobierno
de Esteban Villegas, beneficia en
mucho a todas las familias.

El regreso de los uniformes
escolares, los útiles gratuitos y la
puesta en marcha de las aulas
digitales, son un compromiso
cumplido del gobierno estatal
para fortalecer la educación e
igualdad de los niños, niñas y
jóvenes duranguenses.

Padres y maestros agradecen
uniformes escolares y útiles gratuitos



MIÉRCOLES 30 DE AGOSTO DEL 2023 3WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

DURANGO, DGO.
La búsqueda de inversiones del

gobernador Esteban Villegas en
su reciente gira por China
comienza a dar resultados, ya que
una empresa proveedora de
TESLA, dedicada a la fabricación
de interiores de autos de lujo,
busca ya instalarse en Durango,
para lo cual invertiría 57 millones
de dólares y generaría 500
empleos bien pagados para los
duranguenses.

Se trata de la empresa Kuntai
Company del sector automotriz
que se centra en el modelo de
negocio de la cadena industrial
upstream y downstream, que
integra diseño, desarrollo,
producción y ventas. Es
fabricante integral a gran escala
de interiores blandos para
automóviles y proveedor de
repuestos para automóviles con
presencia global. 

Tiene socios comerciales como
Audi, Volvo, GM, Toyota, Nissan,
BMW, pero sobretodo es el
principal proveedor de TESLA,
cuyos productos forman parte de
la decoración interior del
automóvil como alfombras,
cubiertas de rueda interna y
externa, cubierta de llanta de
repuesto, placa de cubierta del
motor del respaldo del asiento,

entre otros.
Fue el propio gobernador

Esteban Villegas Villarreal quien
recibió a sus representantes
Zhang Ming, CEO de Kuntai
Company, así como con Zhang
Ming Di, vice Executive President,
con quienes estrechó lazos de
colaboración para propiciar
desarrollo en inversión a la
entidad duranguense.

Allí los representantes del país
de oriente, reconocieron las
bondades con las que cuenta la
entidad como la disponibilidad de
servicios de agua, electricidad y
gas natural, así como su
conectividad vía terrestre desde
Mazatlán a Estados Unidos, pero
también,  la buena relación e
interés que existe de su gobierno
estatal en incentivar las nuevas
inversiones que propicien el
desarrollo de su gente.

Cabe mencionar que Kuntai
Company ya se encuentra en

proceso de búsqueda de terrenos
para instalar su nave industrial y
patio de maniobras, además que

iniciarán el proceso de
reclutamiento de 500 empleados
para que cuenten con mano de

obra calificada que les permita
contar a los trabajadores con
buenos salarios.

Empresa proveedora de TESLA
busca instalarse en Durango
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DURANGO, DGO.
Un total de 700 familias

cumplirán su sueño de tener a
futuro una vivienda propia y
adecuada, gracias al nuevo
fraccionamiento denominado
Tierra del Cine, que Toño Ochoa
comenzó a hacer realidad al
norponiente de la ciudad.

A través del Instituto
Municipal de la Vivienda
(Inmuvi), los duranguenses que
carezcan de una casa podrán
acceder a lotes de 96 metros
cuadrados en promedio, con un
costo de 90 mil pesos a pagar en
partes, es decir, con facilidades.

“Este es un sueño, porque
vamos con todo contra el
hacinamiento y para mejorar la
vida de aquellos que no tienen
una vivienda propia”, expresó
en el arranque del
fraccionamiento, acompañado
de Jaime Fernández Saracho,
titular de Coesvi.

Los presidentes de la Canadevi
y la CMIC, Salvador Chávez y
Raúl Montelongo,
respectivamente, confirmaron
que el fraccionamiento voltea la
mirada a quienes no pueden
acceder a un crédito de vivienda,
un sector de la población
ignorado. 

Así comienzan cientos de
sueños de una vivienda digna
con el programa “Es mi Casa”,
una política pública de Toño
Ochoa, concluyó Jesús González
Smith, director del Inmuvi.

Cambiará la vida de familias
que no tienen casa



MIÉRCOLES 30 DE AGOSTO DEL 2023 5WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Desde el pasado domingo, el

municipio de Tamazula,
concretamente la localidad del
Durazno, vive una serie de
enfrentamientos que hasta este
martes han dejado cuando menos
12 muertos y de acuerdo
testimonios de los habitantes
habría sido abatido el
lugarteniente Pablo, su esposa y
sus hijas de 10 y 15 años.

Ante las balaceras que habrían
iniciado el domingo pasado el
mediodía, fue imposible que se
diera el regreso a clases normal,
por que prácticamente se paralizó
la comunidad ante el temor que
se siente y el riesgo de ser
alcanzados por alguna bala.

Aunque al principio se habló de
un enfrentamiento entre grupos
civiles armados y elementos de
seguridad, ahora la versión que
corre es el enfrentamiento entre
grupos antagónicos.

Se ha buscado información a
través de las vías oficiales, pero
no hay respuestas aún, solo se
cuenta con imágenes y videos

que han compartido los
pobladores de esta zona.

Fue hasta este martes cuando
arribaron decenas de elementos
del Ejército Mexicano y otras

corporaciones.
Los pobladores de la región

pidieron urgentemente la
intervención de las autoridades
militares.

Enfrentamientos en
Tamazula; se habla de
12 muertos 
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DURANGO, DGO.
Una vez que inició el ciclo

escolar, a nombre del Grupo
Parlamentario de Morena, la
diputada Alejandra del Valle
Ramírez reafirmó el compromiso
de su bancada, para impulsar
desde el Congreso de Estado
políticas públicas que fortalezcan
la educación de calidad, para
lograr una sociedad justa y
equitativa.

Al realizar un pronunciamiento,
reconoció las acciones del
gobernador Esteban Villegas por
recibir el material educativo del
gobierno federal y retomar la
entrega de uniformes escolares
para todas las niñas y niños del
estado.

“En el siguiente periodo
ordinario buscaremos reajustar y
actualizar los planes de estudio,
la promoción de la educación
ciencia, tecnología, ingeniería y
matemáticas, así como en la

implementación de programas
extracurriculares que
enriquezcan la formación de
nuestros estudiantes”, resaltó.

Durante la sesión de la Comisión
Permanente, consideró necesario
trabajar incansablemente para
asegurar que cada niña, niño y
joven tenga acceso a una
educación que no solo les permita
alcanzar su máximo potencial,
sino que también los empodere
para ser agentes de cambio en
sus comunidades.

“Quienes velamos por los
principios de la 4T de nuestro
presidente, estamos enfocados en
proporcionar los recursos
necesarios para capacitar a
nuestros educadores, fomentar la
investigación pedagógica y
promover métodos innovadores
de enseñanza que despierten la
curiosidad y el deseo de aprender
en nuestros estudiantes”,
aseguró.

Al reconocer la labor de los
maestros, consideró fundamental
colaborar con los docentes y
apoyarlos, dotarlos de las
herramientas y recursos

necesarios para desempeñar su
trabajo de manera efectiva.

“Nosotros en la bancada de
Morena, reconocemos que el
camino hacia la excelencia

educativa es un desafío constante
que involucra a maestros, padres
de familia, autoridades escolares
y toda la sociedad en su
conjunto”, finalizó la legisladora.

Impulsaremos una educación justa
y equitativa: Alejandra del Valle
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-Contiene el acervo
bibliográfico de la
reconocida escritora
duranguense María
Rosa Fiscal

El rector Rubén Solís Ríos
inauguró el Centro de
Información de la licenciatura en
Filosofía de la Universidad Juárez
(UJED), que alberga el acervo
bibliográfico de la reconocida
escritora duranguense María
Rosa Fiscal, compuesto por 2500
libros donados por la familia
Pérez Gavilán. Durante el acto,
también se rindió homenaje a los
docentes fundadores de la
licenciatura.

El director del Instituto de
Ciencias Sociales, Jonatan García
Campos, recordó que la

licenciatura en Filosofía de la
UJED, que fue aprobada en agosto
del 2020 por la H. Junta Directiva
e inició con su primera
generación en 2021, ha sido fruto
del esfuerzo colectivo. 

Detalló que este Centro de
Información cuenta con equipo
de cómputo otorgado por el
rector Solís Ríos, en tanto que el
acervo y los libreros fueron una
donación de la familia Pérez
Gavilán, por gestión de la
directora general de Bibliotecas,
María de la Luz Rico Rodríguez.
Asimismo, resaltó que el trabajo
de acondicionamiento y
remodelación que los propios
alumnos hicieron para convertir
una bodega en este Centro, así
como la donación de escritorios
por parte de la Facultad de
Ciencias Químicas.

Durante el evento, se develó una
placa conmemorativa con los
nombres de los profesores
fundadores de la licenciatura en

Filosofía: “Saldando la deuda
histórica que este estado tenía
con las Humanidades y la
Filosofía, invitan a todo aquel que
es movido por las grandes ideas,
a continuar con la misión de
hacer de la lectura y el
pensamiento la mayor riqueza”,
se lee en ella. También se
entregaron reconocimientos a los
docentes. 

Por su parte, el rector Rubén
Solís Ríos celebró “que la maestra
María Rosa Fiscal, a quien tuve el

gusto de conocer, nos haya dado
en donación su biblioteca, que es
muy completa y seguramente
será de gran utilidad para
nuestros estudiantes de la carrera
en Filosofía”. Cabe mencionar que
el 80 % de los libros son de
literatura y el otro 20 % de
filosofía, ya que la escritora
estudió en la Facultad de Filosofía
y Letras, y hay libros en inglés,
francés, además de joyas de libros
antiguos de 1900-1910, por
ejemplo.

La maestra María Rosa Fiscal fue
una renombrada escritora
duranguense, galardonada con el
Premio Nacional de Ensayo
Literario “José Revueltas”, en
1979, por “La imagen de la mujer
en la narrativa de Rosario
Castellanos”, además de ser
reconocida por su labor en la
investigación, la escritura y la
docencia. Su extenso acervo
bibliográfico representa, sin duda,
una invaluable aportación para la
formación de los universitarios.

Se inaugura el Centro
de Información en
Filosofía de la UJED

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Cámara Nacional de

Comercio (Canaco) reportó un
incremento entre 20 y 40 por
ciento con la venta de útiles
escolares en los giros de
temporada; el ticket promedio se
encuentra entre mil 500 y dos mil
pesos, informó Nayeli Victorino
García, presidenta de la Canaco.

Con la venta que se ha
registrado en las últimas
semanas, se espera una derrama
cercana a los 700 millones al final
de la temporada del regreso a
clases, considerando que son casi
500 mil alumnos que regresan a
las aulas en sector público y
privado y el ticket promedio de
venta que se genera en la
adquisición de útiles escolares,
mochila y otros implementos
necesarios.

Indicó que a través de

programas como Expo Regreso a
Clases, se fomentó el consumo
local y se ofreció un buen
descuento a padres de familia, de

tal suerte que se cree que el 60
por ciento de las compras de
regreso a clases se quedaron en lo
local y un 40 se hizo en línea a

otros lugares o bien, en grandes
cadenas de centros comerciales,
en mayor proporción.

Añadió que al final de la

temporada se tendrá el recuento
preciso de la derrama y de la
colocación de productos desde
empresas locales.

Entre mil 500 y 2 mil pesos gastaron
papás para regreso a clases 
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DURANGO, DGO.
Para mantener el entorno

tranquilo y en paz que se vive en
Durango para las familias, en este
nuevo ciclo escolar, policías viales
y preventivos mantienen la
vigilancia en las escuelas de todo
el municipio, informó Toño
Ochoa. 

Durante el inicio del turno
matutino y vespertino, los
agentes de Vialidad vigilan el
flujo de vehículos para que no
ocurran accidentes con los
alumnos y padres de familia, en
tanto que policías preventivos
recorren los alrededores, a fin de

evitar incidentes delictivos.
La presencia de la Policía

Municipal en las zonas escolares
se mantendrá de forma
permanente, indicó por su parte
el director municipal de
Seguridad Pública, Marco
Contreras Villanueva.

A la par, se despliegan
operativos de prevención en el
Centro Histórico, así como
acciones que promueven la
cooperación de la ciudadanía
integrada en los más de 500
comités vecinales, por una casa
chula, segura y ordenada,
finalizó.

Un regreso a
clases en paz y
tranquilo
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta de la Asociación

Estatal de Escuelas Particulares
(ADEPAC), Lucía Morales indicó
que las escuelas particulares
incrementarían en un 10 por
ciento en promedio las
colegiaturas para este ciclo,
también señaló que ellos no se
basan en lo absoluto en los libros
de texto gratuitos; tienen incluso
sus propias materias y sistema
escolar.

La entrevistada expuso que se
tiene un buen comportamiento
de la matrícula de las escuelas
particulares, con un número
estable y sólido.

Sin embargo, hay factores que
necesariamente han llevado a
hacer ajustes en los costos de las
colegiaturas, cuyo porcentaje
depende de cada institución y sus
necesidades, pero en promedio
puede ser de 10 por ciento.

En torno a los libros de texto
gratuitos reconoció la polémica
que se ha generado por su

contenido y formas, pero dejó
claro que ellos, como particulares,
no se basan en esos libros de

educación, ya que tienen sus
propios sistemas y planes y sus
propias editoriales, donde

además los padres de familia
pueden ser partícipes de la
educación de sus hijos.

Escuelas particulares ajustarían
colegiaturas en promedio en un 10 %
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Comisión Estatal de Derechos

Humanos (CEDH), por primera
vez en la historia aceptó la queja
presentada por un menor de edad
en relación a una aparente
violación a sus Derechos
Humanos en materia educativa;
es un caso relacionado a la
escuela número 13 y al cierre de
la institución.

A través de un comunicado, la
presidenta de la CEDH informó
del suceso, estableciendo que en
todo momento se prioriza el
interés superior de la niñez y el
derecho de acceso a la educación,
como una Institución cercana a la
sociedad duranguense y a sus

niños.
Es de destacar que se realiza un

trabajo de forma coordinada con
la SEED por la infancia, con
perspectiva de Derechos
Humanos y Cultura de la Paz,
tiene un camino trazado desde la
conformación del Plan
Estratégico Institucional de la
CEDH, documento conformado
por la sociedad civil organizada,
más de 300 expertos de distintas
áreas al cual incluso se consideró
la participación de niños, niñas y
adolescentes de Durango.

“El trabajo que se hace por la
infancia es la prioridad para la
Comisión, de forma coordinada
con la SEED pudimos replantear
el protocolo de mochila segura en

la que se trabaja en una
estrategia de educación para la
paz, la educación es la principal
herramienta no solo para la
formación de las personas, sino
para el desarrollo de las
sociedades”, confirmó Karla
Obregón Avelar, presidenta de
Derechos Humanos.

Agregó que es la primera vez en
30 años de trayectoria que tiene
esta institución, en la que se
recibe una queja de un niño y se
admitió, pero además se activó
un protocolo especial para
informarle, en un lenguaje claro
y apto para su edad, la medida
precautoria emitida que se deriva
de la queja que presentó y se está
en espera del listado de los

estudiantes para inscribirlos en
otras escuelas.

“Hemos ido avanzando
conforme a derecho, primero que
nada agradecerle a este pequeño
su confianza en el trabajo de los
y las expertas que tenemos en la
Comisión y hay que recordar qué,
el Derecho a la Educación tiene
qué ver mucho más que solo un
edificio o infraestructura, es todo
un cúmulo de experiencias que
tanto niños, niñas y adolescentes
deben tener para su desarrollo.
Educar no sólo es dar un
conocimiento que no tenía sino
hacer de él alguien que no
existía”, manifestó Karla
Obregón.

¿QUE PASÓ CON EL MENOR?

Al infante, se le hizo llegar una
carta dirigida en lenguaje claro y
apto para su edad, acompañada
de los personajes Chito y
Valentina, una psicóloga le
explicó el procedimiento, todo
con perspectiva en Derechos
Humanos y la Cultura de la Paz,
dando prioridad al interés
superior de la niñez,
garantizando el derecho a la
educación. La presidenta explicó
que, gracias a la colaboración de
más de 300 expertos en diversas
áreas plasmado en la Memoria de
la Sociedad Duranguense por los
Derechos Humanos, se pudo
orientar en el Plan Estratégico
Institucional que dictará el rumbo
de la Comisión estos cinco años.

La CEDH por primera vez admite queja
de un niño, es por cierre de escuela 13

¿Te gusta el
cine? ¡ya viene
Paloma
Itinerante!

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El director del Festival de Cine

Paloma Itinerante, Andréi
Maldonado, anunció que todo
está listo para el décimo primer
festival que se llevará a cabo del
5 al 10 de septiembre y que esta
vez no solo incluirá producciones
locales, sino también de tres
países, además se contará con la
presencia del director de cine,
Juan Antonio de la Riva.

En conferencia de prensa,
Maldonado dio los detalles de
este festival para deleite de los
aficionados al cine, para las
jóvenes audiencias y para los
realizadores en formación.

El Festival de Cine Paloma
Itinerante se llevará a cabo del 5
al 10 de septiembre en la Cineteca
de Durango y para el 8 de
septiembre se prevé una
conferencia magistral impartida
por Juan Antonio de la Riva,
director de cine, nacido en
Durango y que ha triunfado en el
mundo. 

La inauguración se tiene
prevista para el 5 de septiembre
en punto de las 18:30 horas con
la exposición de 10 años de
cinéfagos.

DURANGO, DGO.
Por implementar programas

para que más familias tengan un
hogar digno, el Instituto de
Evaluación de Políticas Públicas
del Estado de Durango (Inevap)
entregó a Toño Ochoa el premio
“Buenas prácticas, grandes
cambios”. En la celebración del

aniversario 10 del instituto, fue
galardonado en la categoría
Fortalecimiento de Diseño de la
Intervención a partir de la
Evidencia, por el programa de
Mejoramiento de la Vivienda,
que se comprometió a seguir
reforzando, “porque se trata del
patrimonio de nuestras

familias”, dijo.
Isaura Martos, consejera del

Inevap, afirmó que con dicho
esquema Toño Ochoa alcanzó de
manera eficaz objetivos
estratégicos y de bienestar para
la población, algo que él aseguró
seguirá realizando para generar
mejores condiciones de vida. 

Por su parte, Jesús González
Smith, director del Instituto
Municipal de la Vivienda
(Inmuvi), indicó que se ha
combatido el hacinamiento,
rezago habitacional, falta de
servicios y acceso a vivienda,
para la población más
vulnerable.

Alcalde recibió galardón “Buenas prácticas, grandes cambios”
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Ayuntamiento de Gómez

Palacio, a través de la Dirección de
Tránsito y Vialidad, ha dispuesto
de un operativo especial con la
finalidad de brindar seguridad a
la entrada y salida a los
estudiantes de las escuelas.

Luego del regreso este lunes de
las actividades escolares en los
niveles de preescolar, primaria y
secundaria, el titular de Vialidad
en el municipio, Eduardo Rangel
Arámbula manifestó que se
desplegaron más de 130
elementos de la corporación.

Los agentes estarán brindando
apoyo en los planteles
educativos, en los turnos
matutino y vespertino, con el
objetivo de garantizar la
seguridad de estudiantes, padres
de familia y maestros. 

Las medidas y vigilancia vial
iniciarán desde las 6:00 horas de
lunes a viernes, abundó el
funcionario.

Estas medidas, señaló Rangel
Arámbula, obedecen a las
instrucciones de la presidenta
municipal Leticia Herrera Ale a la
corporación, para poner en
marcha el mencionado operativo

y evitar al máximo percances
viales.

Por último, la Dirección de
Tránsito y Vialidad dio a conocer
algunas recomendaciones a los
padres de familia, maestros y
alumnos para este regreso a
clases.

•     Salir con anticipación y
programar los tiempos de
traslado.

•     Evitar aglomeraciones
en las entradas y salidas de las
escuelas.

•     No estacionarse en
lugares prohibidos ni en doble
fila.

•     Respetar los límites de
velocidad y señales de tránsito.

•      Utilizar el cinturón de
seguridad y no llevar a los niños
en el asiento delantero.

•      No utilizar el celular u
otros aparatos que distraigan al
conducir.

•     Si hacen uso de

motocicletas, conductor y
acompañante deberán portar su
casco, además, que no podrán
viajar más de dos personas en la
unidad, de lo contrario, se harán
acreedores a una sanción.

Todas estas recomendaciones se
emiten para evitar accidentes y
contratiempos en las escuelas de
Gómez Palacio, concluyó.

Tránsito y Vialidad brinda
seguridad a escuelas



GÓMEZ PALACIO, DGO.
Porque atender la salud de los

ciudadanos es una de las
principales prioridades de la
presidenta municipal Leticia
Herrera Ale y con el objetivo de
llevar los servicios médicos a las
zonas donde habitan las personas
con menos recursos, el
Ayuntamiento de Gómez Palacio,
puso a disposición de la población
cuatro unidades móviles, las
cuales, además de dar apoyo
médico, ofrecen una gran
variedad de servicios para la
gente en situación vulnerable.

Antonio Adame de León, titular
de la Dirección Municipal de
Salud, manifestó que, gracias al
apoyo recibido por parte de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale para
llevar servicios médicos a la gente
de escasos recursos del
municipio, las Brigadas Médicas
lograron beneficiar a dos mil 117
gomezpalatinos desde el inicio
del programa en marzo pasado.

El funcionario recordó que este
programa es posible gracias a la
confianza que la iniciativa

privada tiene en el Gobierno
Municipal, pues estas unidades
móviles fueron otorgadas en
comodato a la actual
administración, para beneficio de
la ciudadanía que más apoyo
requiere, recordó Adame de León.

Dentro de los servicios que
ofrecen las brigadas destacan las
consultas médicas, dentales,
atención psicológica, asesoría
nutricional y medicinas gratuitas.
Las Unidades Móviles tienen
como objetivo llevar los servicios
a colonias y comunidades rurales
con la finalidad de que la
población no tenga que mermar
su economía al tener que pagar
camiones para trasladarse a
algún centro de salud. 

Entre las colonias que fueron
visitadas por las Unidades
Móviles destacan:  Valle de
Chapala, López Portillo, Fidel
Velázquez, Rubén Jaramillo,
Francisco Zarco y Santa Sofía, por
mencionar solo algunas,
mientras que en el área rural se
acudió al ejido Jabonoso, Arturo
Martínez Adame, La Esmeralda y
Manila, entre otros.
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Brigadas de Salud
benefician a dos mil
117 gomezpalatinos
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Cada día son más los

ciudadanos, quienes conscientes
de brindar un hogar a perros en
condición de calle, se unen al
programa “Adopción de
Mascotas” el cual se lleva a cabo
los fines de semana en la Plaza de
Armas de Gómez Palacio.

José Antonio Adame de León,

titular de Salud Municipal, señaló
que por instrucciones de la
presidenta municipal Leticia
Herrera Ale, se puso en marcha la
campaña de adopción de los
perros que han sido resguardados
por la Subdirección de Control y
Bienestar Animal. El funcionario
indicó que el objetivo de la misma
es garantizar una vida digna a los
animales que han sido rescatados

de la calle, y para ello nada mejor
como facilitar que lleguen a un
hogar en donde recibirán los
cuidados que requieren.

Por otra parte, Gerardo López
Hernández, subdirector de
Control y Bienestar Animal,
destacó que el pasado fin de
semana, la dependencia logró, a
través de la adopción, dar un
hogar a ocho perritos. Además,

dentro de la misma jornada, se
brindaron los servicios de
vacunas antirrábicas y
desparasitaciones a una decena
de mascotas.

La campaña se lleva a cabo
todos los fines de semana de 10
de la mañana a una de la tarde,
por lo que se hace una atenta
invitación a los gomezpalatinos a
que el próximo fin de semana,

acudan a adoptar una mascota.
López Hernández dijo que los

interesados que no pueden acudir
a la Plaza de Armas, pueden
acudir a las instalaciones de
Control y Bienestar Animal,
ubicadas en avenida Vergel 2970,
colonia Nuevo Los Álamos, donde
además de poder adoptar pueden
llevar a sus mascotas para que
sean vacunados o desparasitados

Campaña “Adopción de
Mascotas” continúa con éxito
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Agencias 

El senador Alejandro Rojas Díaz
Durán informó que un grupo de
senadoras y senadores de Morena
buscan el consenso para que la
senadora de Quintana Roo,
Marybel Villegas Canché, sea la
próxima presidenta de la Mesa
Directiva del Senado de la
República.

En conferencia de prensa, el
legislador recordó que “es tiempo
de las mujeres y tiempo de
Maribel”, pues recordó que hace
dos años la senadora

quintanarroense había logrado el
consenso de la bancada y de la
propia oposición para que
presidirá ella la Mesa Directiva.

No obstante, recordó que ante la
reincorporación de Olga Sánchez
Cordero a su escaño, Villegas
Canché le cedió su lugar.

Por tanto, agregó, es momento
de reponerle ese gesto y apoyarla
para que sea la que dirija los
trabajos del próximo año
legislativo.

“Amor con amor se paga”, como
dice nuestro presidente, dijo
Rojas Díaz-Durán.

El senador no dio el número de

apoyos que tiene hasta ahora la
senadora de Quintana Roo, pero
aseguró que cada día se suman
más, por lo que consideró que de
aquí al jueves todavía se puede
obtener la unanimidad.

“Creo que vamos a lograr no
sólo una amplia mayoría, sino
esperamos lograr un amplio
consenso unitario”, insistió.

Alejandro Rojas Díaz Durán
comentó que hasta hoy sólo sabe
de dos senadoras aspirantes a
presidir la Mesa Directiva, aunque
dijo que las que se inscriban son
bienvenidas, porque la
competencia es buena.

Promueven a Maribel Villegas
como presidenta del Senado

Agencias

Beatriz Paredes, aspirante
presidencial del Frente Amplio
por México (FAM), dejó en claro
que se mantendrá en la contienda
de la oposición por la candidatura
opositora y que esperará hasta
los resultados de las encuestas,
los cuales se darán a conocer el
próximo domingo 3 de
septiembre.

En entrevista con Joaquín López-
Dóriga para su espacio en Radio
Fórmula, Paredes Rangel aseveró
que eso fue lo que se pactó y que
espera que la comisión
organizadora del Frente revele los
resultados de las encuestas.

“Estoy esperando los resultados
oficiales. Eso fue lo que se pactó
en el proceso. Espero que los
organizadores del proceso nos
den a conocer los resultados de
las encuestas, y en función de
ellos se deberá hacer una
valoración por todos.
Seguramente los partidos
políticos que convocaron, las
organizaciones de la sociedad,
civil harán un balance de la
situación, yo también lo estoy
haciendo y vamos a tomar
decisiones en función de la
información oficial que yo
reciba”, externó.

“Yo como te digo y lo señalé en
mi comunicado: estoy atenta los
resultados oficiales de las

encuestas, únicas y autorizadas
que inciden en el análisis de este
proceso”, indicó.

“No sé cuando se presenten los
resultados de las encuestas, pero
el único que puede informar es la
comisión organizadora. Estaré
atenta de los resultados de las
encuestas oficiales”, declaró.

Alejandro Alito Moreno,
dirigente nacional del PRI, reveló
en la previa que en su partido
están analizando una posible

declinación de Beatriz Paredes al
proceso interno del bloque
integrado por PAN-PRI-PRD, tras
reconocer que las encuestas no
favorecen a la senadora.

“Hemos visto que las encuestas
no la favorecen, estamos
trabajando, pero siempre el
partido buscará la unidad y el
trabajo del Frente Amplio Por
México, esa es nuestra convicción
y es nuestra responsabilidad, y
queremos dejar claro que para

nosotros lo más importante es el
Frente Amplio por México, y el
partido desde estos días está
haciendo una reflexión profunda
para tomar la mejor decisión
siempre”, aseguró en entrevista
con medios.

Sobre las declaraciones del
dirigente nacional priista, Beatriz
Paredes se reservó su derecho de
opinión, aunque dejó en claro que
no sobredimensiona los dichos.

“Yo no lo sobre interpreto, él

(Alito Moreno) dio una entrevista
hoy en la mañana, explico que
había sido una entrevista de
botepronto, me quedo con esa
interpretación”, manifestó la
aspirante presidencial priista.

“Yo no voy a llenar adjetivos al
presidente del partido en que
milito, no soy esa comunicadora
que tenga ese grado de libertad,
soy una militante de partido. Me
reservo mi derecho de opinión”,
subrayó.

“Estaré atenta de las encuestas oficiales”:
Beatriz Paredes se mantendrá en la contienda



Con un gran cinismo el ex gobernador
de Baja California, Jaime Bonilla, declaró
al semanario Z de Tijuana, algo que todos
sabíamos, pero que ahora salió de la boca
de uno de los beneficiarios de las
encuestas con las que Morena nos quiere
presentar como un avance democrático
para la selección de candidatos a elección
popular, nada más falso.

Bonilla beneficiario de las encuestas-
dedazo, senador petista, aseguró que en
Morena las encuestas son “un vil dedazo”,
son el resultado definido en reuniones, o
más bien creo que en Palacio Nacional, tal
como se estilaba en el priismo, aunque el
ex gobernador, reconoce que “peor que el
PRI”, porque el PRI cuando menos no eran
tan descarados, pero aquí es hipocresía”.

El también empresario bajacaliforniano,
en la entrevista al influyente semanario
tijuanense, puso como ejemplo el caso de
la actual gobernadora del estado norteño
Marina del Pilar Ávila, no ganó porque
nunca hubo la encuesta, esa es la
realidad,“Mario simuló” y dijo que la
única que se registró fue ella.

En mi colaboración anterior advertí
sobre la ingenuidad que ha mostrado
Marcelo Ebrard que pese a su gran
experiencia en la cancha de la política
mexicana, pensó que podría ganar la
encuesta, que según Bonilla es un “vil
dedazo”.

En Morena todo está listo para que en
los próximos días y antes de la fecha
programada, la simulación llegue a su fin
y Claudia Sheinbaum sea declarada
coordinadora de la Defensa de la Cuarta
Transformación, o sea la candidata
presidencial, gracias al dedo de Palacio
Nacional.

¿Será que Marcelo se la creyó o le pasó
lo que a los que se meten a la mafia que
después ya no se pueden salir? Es difícil

creerlo con tantos años de andar en el
pandero y haber vivido una situación
parecida con su mentor Manuel Camacho
Solís, quien en 1994 también se la creyó e
hizo el berrinche de su vida.

Ni hablar en este tipo de eventos
participan el señalado por el dedazo, los
que se la creen y los que ingresan porque
saben que tendrán un premio de
consolación, al menos ese el caso de más
de uno de los seis que participaron en esta
simulación de avance democrático o
caricatura de elecciones primarias.

******
En su mitin con miles de acarreados en

el Monumento a la Revolución el sábado
pasado, Claudia Sheinbuam mostró
seguridad en que será la beneficiaria del
dedazo presidencial y ayer se difundió que
en dos encuestas espejo va adelante,
como lo va en todas las encuestas, no
contratadas por Morena…Para que vean
lo Patán que es Adán Augusto, sucedió en
Toluca el sábado, los invitados especiales
fueron citados al cuarto para las 9 mañana
para que les dieran su gafete, se los
dieron, pero resulta que eran las 2 de la
tarde y el famoso cierre de campaña no
empezaba, por lo que muchos mejor se
retiraron. A esa misma hora llegaron los
acarreados, pero ellos tuvieron que
esperarse con su Frutsi en la mano y la
promesa de una lana. ¿Saben por qué se
retrasó el acto? Porque la Plaza de los
Mártires no estaba ni al 20 por ciento y
esperaron a que se llenara, lo que nunca
sucedió… El juditas del ex encierro de
trailers de la colonia Buenavista, prepara
la traición a quien representa a su partido
en el Frente Amplio por México. Hay toda
una operación de priistas para invitar al
voto por Xóchitl Gálvez.

La última adhesión corporativa del PRD
en favor de Xóchitl Gálvez para encabezar
el Frente Amplio por México (FAM),
además de violentar el proceso pactado en
el que la victoria la debe dar la ciudadanía,
demuestra el miedo de la senadora por
poder ser derrotada por la priista Beatriz
Paredes.

Se demuestra además que las
aspiraciones de Xóchitl no están
abrumadoramente respaldadas por los
simpatizantes de la oposición, al requerir
de declinaciones, alianzas y asociaciones
públicas, con el fin de convencer de que
cuenta con el arraigo popular que la haga
competitiva en los próximos comicios
presidenciales del 2024.

Ya en la recta final, primero fue la
declinación de Enrique de la Madrid,
quien se presentó como priista, pero en
realidad su única bandera es la del
neoliberalismo, mismo que ampara a
Xóchitl, a quien le abría el paso al
separarse de la lucha y manifestarle su
respaldo.

No fue suficiente la acción “democrática”
de De la Madrid, por lo que se convenció
al reconocido panista Santiago Creel de no
quitarle votos a Xóchitl al continuar en la
contienda por el liderazgo del FAM.

Sin embargo, los miedos de Xóchitl y su
grupo impulsor no se sosegaron y por ello
aceptaron el anticipado respaldo público
del PRD, o mejor dicho sólo del
grupúsculo encabezado por los “Chuchos”
a fin de generar la percepción de que
Xóchitl va en caballo de hacienda, cuando
su camino electoral apenas empieza y está

sembrado en muchos obstáculos.
El primero de ellos es la figura de Beatriz

Paredes, experimentada política de corte
progresista que ha exhibido la
impreparación de Xóchitl, además de
exhibir sus retrógradas posiciones
antipopulares y su respaldo al gran
capital.

Xóchitl podrá llegar a encabezar el FAM
y hasta ser candidata presidencial por el
frente o solo por el PAN y el PRD, si el PRI
decide retirarse y hacer propia una
postulación a la Presidencia de la
República.

En una semana sabremos como concluye
esta primera etapa en la búsqueda del
Palacio Nacional.

SUSURROS
Por el lado de Morena y sus satélites

PVEM y PT, se cerró ya el periodo
proselitista para con encuestas definir
quién será el coordinador o coordinadora
nacional en defensa de la 4T, de la alianza
que denominan Juntos Haremos Historia.

Como ha sido desde un principio Claudia
Sheinbaum Pardo encabeza los resultados
de prácticamente todas las encuestas
hasta hoy realizadas y difícilmente otro
pudiera ser el elegido para encabezar a la
4T y ser el candidato o candidata a la
presidencia de la República por Morena.

La próxima semana se habrán ya
definido quienes abanderarán a los dos
grandes grupos y de ahí se decantará la
verdadera lucha electoral que, a decir, de
nuevo de acuerdo a los sondeos de
opinión, Morena lleva las de ganar.
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En los meses previos tuve el privilegio de
poder platicar con prácticamente todos
los aspirantes a la candidatura
presidencial, tanto de Morena como del
Frente Amplio por México. Estas
conversaciones fueron recuperadas por
Imagen Televisión, Imagen Radio y
Excélsior. Están todas disponibles en su
versión completa en el portal del Imagen
Multicast. Pero en estos encuentros, a
veces, lo más valioso para un periodista
está en la información que no se ve a
cuadro ni queda registrada ante el
micrófono. Quiero hoy compartir lo que
más llamó mi atención e intentar hacerlo
con los ojos del cronista. En orden de
realización y aparición de las entrevistas:

1.- Claudia Sheinbaum. Todo el mundo la
percibe como una política demasiado
seria, de risa difícil o exigente, pero la
verdad es que, acompañándola un día
completo de gira en extremo
demandante, y recorriendo dos estados de
la República, realizar cuatro asambleas
informativas, como 10 entrevistas,
además de desayuno y comida con
ciudadanos, me volví a encontrar esa
persona que hará todo por preservar
aquello que la vuelve humana: una
carcajada honesta cuando la interacción
se lo propicia, unos pasitos de baile o una
ternura inesperada al hablar de Pablo (su
nieto) o de Jesús (su compañero). Claudia
se sabe puntera y no ha parado un minuto
para estar a la altura de esa realidad, pero
intuye también que el escudo más
poderoso ante los oleajes del poder y las
campañas es lo que ella construye y nutre,
precisamente, al margen del poder.

2.- Xóchitl Gálvez. Como siempre, Xóchitl
toda carisma, arrojo, chispa; 45 minutos
de entrevista en que el personaje en el que
se ha convertido fue protagonista de
todas sus respuestas. Acostumbrada a
nadar contra la corriente, incluso en esa
mañana en la que los embates desde
Palacio subieron tres rayas de tono,
Xóchitl no perdía el foco en transmitir lo
que la llevó a competir por la candidatura.
Y, sin embargo, algo se mueve: a Xóchitl
se le rueda una lágrima discreta que yo
decido no mencionar ni preguntar el
motivo (nada me parece más bajo). Sólo
por atravesar este andar, Xóchitl ya
merece toda nuestra admiración. “Yo, la
verdad, respeto mucho a Claudia”, me dice
en una muestra de lo mucho que puede
cambiar el tono de la política cuando la
contienda es entre mujeres.

3.- Adán Augusto López. Era la única
corcholata a la que no conocía de tiempo
atrás. Y me llevé varias sorpresas.
Claramente, no ha tenido el tiempo
suficiente para encontrar todavía el tono
de su “persona pública”. Mucho más culto

y estructurado de lo que yo creía, vacío
generado quizá por ese padecer de
muchos políticos: una suerte de
glosofobia (miedo a las cámaras y los
micrófonos) que lo ha llevado a aparecer
mucho más duro y hosco de lo que es en
un templete (donde lo vi desenvolverse
con mucha soltura). Un político que hace
mucha política y seguro que lo
seguiremos viendo.

4.- Marcelo Ebrard. Nació para lo que
hace. Ha dedicado su vida entera a
trabajar para el Estado y entenderlo. Tiene
la claridad de lo que quisiera hacer con
México. Le ha tocado ser protagonista de
varios de los episodios más intensos de la
historia reciente del país. Ante el muy
complicado escenario (todas las encuestas
lo colocan en segunda posición), decidí
preguntarle, off the record, si ya había
visto Oppenheimer; “no, fíjate, todavía no
la he visto”. Ya mejor no le dije lo que
pensé de la historia de ese genio que
fabricó una bomba atómica. Y todo lo que
fue para él vivir tras haberla hecho
explotar.

5.- Ricardo Monreal. Político de cabo a
rabo. Me contestó todo lo que le pregunté,
con la astucia que lo ha caracterizado
siempre. Menos si la Ciudad de México le
gustaba particularmente. Literalmente,
me dejó en las mismas.

6.- Beatriz Paredes. La mujer que pudo
ser presidenta, pero nunca lo buscó, que
esperó hasta bien entrado el arranque del
siglo XXI para buscar lo que, al final del
siglo XX, estaba mandado a hacer para
ella. Su entendimiento del Estado
(superior al de casi todos los
contendientes) la llevó a intentarlo hasta
ahora. Porque quizá hasta ahora están las
condiciones para que realmente se pueda
dar eso que denominó “el salto cuántico”
de una mujer presidenta.

7.- Manuel Velasco. A su corta edad
(comparado con el resto de los
contendientes), ya conoce al derecho y al
revés los pasillos y las costuras y grietas
del poder, y presenta propuestas para
atender la polarización (como el gobierno
de coalición, por ejemplo). Me encantó
verlo haciendo videollamada con sus
hijitos que no estaban en México en ese
momento.

En el marco de la cumbre UE-CELAC,
Ursula Von der Leyen, presidenta de la
Comisión Europea,  dio a conocer varios
proyectos beneficiados por las inversiones
del  programa Global Gateway que para
América Latina y el Caribe contempla 45 mil
millones de euros: ”Unos 430 millones de
euros para promover el desarrollo
sostenible en la Amazonia; también
inversiones en programas forestales
sostenibles, infraestructuras de energía
limpia y renovables”.

Von der Leyen remarcó entonces que
habrá inversiones para detonar la
producción de hidrógeno verde en Brasil,
Argentina, Chile y en otros países porque los
europeos tienen el objetivo de importar 10
millones de toneladas de hidrógeno
renovable cada año a partir de 2030. 

Por lo pronto, bajo este paraguas de
inversiones, la UE y el mandatario chileno,
Gabriel Boric,  signaron dentro del
encuentro en Bruselas, un acuerdo sobre el
cobre y el litio, con la intención de potenciar
la producción de ambos insumos en el país
andino y contribuir así a reducir la
dependencia de los países europeos hacia
las importaciones chinas en dichos
materiales. 

La UE  dotará de recursos a Chile a fin de
detonar localmente cadenas de producción
y después ayudar al país andino a tener los
canales adecuados para exportarlos.  Y es
que Chile tiene  las reservas de litio más
grandes del mundo en sus lagos salados en
el desierto de Atacama y también es el
mayor productor mundial de cobre, dos
metales esenciales para fabricar baterías de
automóviles eléctricos; también con
Argentina signaron inversiones para la
producción de litio.

Hace unos días atrás, hablé con Rogelio
Granguillhome, embajador ante el reino de
Bélgica y el gran ducado de Luxemburgo y
jefe de la Misión de México ante la Unión
Europea y me explicó que hay mucho
interés por atraer las inversiones Global
Gateway en el renglón del corredor
interoceánico que es un  proyecto muy
relevante.

Le dije que me parecía que de
repente la UE se mostraba interesadísima en
América Latina y el Caribe y que quizá
obedecía por la fuerte presencia de China en
la región. En la opinión del destacadísimo
diplomático mexicano, en parte hay esa
percepción derivada de la guerra en Ucrania
y sus efectos; pero también la hay, derivada
de las distorsiones que están teniendo a
nivel global el comportamiento de algunas
cadenas industriales. “Hay esa percepción a
partir de las distorsiones que tienen las
cadenas de suministros a nivel global  y del
interés o de la motivación misma que pueda
tener la UE de apoyarse  en los procesos

industriales de América Latina”.
Para Granguillhome la motivación pasa

por construir acuerdos de comercio e
inversión fortalecidos y revitalizados: “Yo
creo que el interés es mutuo siempre lo he
visto así. Si nos estamos planteando el
fortalecimiento de los vínculos birregionales
es porque lo quiere América Latina y la
Unión Europea”.

“Yo  soy un convencido de que a mayor
competitividad  y eficiencia,  por ejemplo, el
sector manufacturero en México pasa por
una mayor complementación industrial con
Europa; y estoy convencido de ello, creo que
independientemente  de que en el discurso
político de la UE destaca cada vez más la
participación de América Latina,  a nosotros
como región nos interesa estar cada vez más
cerca de la UE para beneficio de nuestros
intereses industriales; de nuestra propia
estrategia de desarrollo; de las políticas
económicas; comerciales; de inversión y
empleo”,  afirmó.

Granguillhome tiene una amplia
experiencia diplomática ha sido embajador
de México en Alemania, Uruguay, Corea del
Sur, India y Singapur y ahora en Bélgica y el
gran Ducado de Luxemburgo, desde su
perspectiva la iniciativa Global Gateway
permitirá a América Latina echar a andar
muchos proyectos con inversiones  que
darán mayor eficiencia y más
competitividad a la región.

A COLACIÓN
¿Qué es el Global Gateway? Se

trata de un  plan de inversiones  guiado por
seis principios básicos: 1) Valores
democráticos y altos estándares; 2) buen
gobierno y transparencia; 3) asociaciones en
pie de igualdad; 4) proyectos verdes y
limpios; 5) centrado en la seguridad; y, 6)
orientado a estimular al sector privado.

Desde el punto de vista de
Granguillhome, la iniciativa Global Gateway
es una nueva manera de ver las relaciones
de comercio y de cooperación a partir de
una agenda que se ha acordado en la
cumbre y en la que están presentes más de
110 proyectos  de inversión en toda la
región entre ellos los proyectos mexicanos.

Aquí traigo a colación a Ursula Von
der Leyen, la propia presidenta de la
Comisión Europea, refirió que el  objetivo es
invertir una suma de hasta 300 mil millones
de euros en los sectores digital, energético
y de transporte entre 2021 y 2027 y
fortalecer los sistemas de salud, educación
e investigación en países emergentes y en
desarrollo y a nivel mundial.

A México le interesa el acceso al
financiamiento del Global Gateway, según
confirmó la titular de Exteriores, Alicia
Bárcena, porque el Plan Sonora es sobre
todo un proyecto de energías limpias
desarrollado en el norte del país azteca. 
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Infobae 
Cuando una persona viaja en el

automóvil de un fumador no sólo
queda expuesta al humo del
tabaco que está consumiendo
durante su presencia. También se
expone al humo de tercera mano
(que se conoce como THS por su
sigla en inglés), que son las
sustancias que permanecen
adheridas en las superficies del
interior del vehículo.

El humo de tercera mano es un
grave riesgo para la salud de los
no fumadores y, especialmente,
para los niños, según un reciente
trabajo científico. Un equipo de
investigadores de Europa y
Estados Unidos descubrió qué
pasa en los automóviles en los
que se fuma tabaco. El análisis se
realizó con participantes del
Reino Unido y de España, fue
coordinado por la Agencia de
Salud Pública de Barcelona, en
España, y publicado en la revista
Environmental Research.

Para el trabajo, participaron 15
automóviles de España y 30 del
Reino Unido. Veinte de los
conductores no eran fumadores,
quince no fumaban dentro del
vehículo, y 10 sí lo hacían. Al
tomar muestras de los autos, los
investigadores pudieron medir
los marcadores específicos del
humo de tercera mano y hallaron
que las concentraciones de dichas
sustancias en los coches de los
tabaquistas que fuman en el
interior eran extremadamente
altas.

En los vehículo de los fumadores
que consumen tabaco en el
interior, la mediana de nicotina
en el aire medida sólo durante el
viaje fue de 21,44 microgramos
por metro cúbico. Es decir que
detectaron concentraciones del
humo de tercera mano hasta seis
veces superiores que las halladas
en los coches de no fumadores.

MEDICIONES 
Tras contar con los resultados de

las mediciones, Esteve Fernández,
jefe de la Unidad de Control de
Tabaco del Instituto Catalán de
Oncología (ICO) y uno de los
coautores, junto al resto de los
investigadores, subrayaron que
“debería prohibirse fumar en los
vehículos” para proteger a los
niños eficazmente de la
exposición a la contaminación
por humo de tabaco.

“El humo de tercera mano en el
microambiente de un coche se
convierte en un peligro añadido
tanto para los pasajeros
fumadores como para los no
fumadores, pero especialmente
para los niños”, escribieron los
autores del trabajo.

Este estudio -aclararon- “se
suma al conjunto de pruebas que
demuestran que los coches de los
fumadores son reservorios de
contaminantes del humo del
tabaco. De especial importancia
en términos de riesgos para la
salud debido a su papel en la
patogénesis del cáncer son las
elevadas concentraciones de
nitrosaminas específicas del
tabaco que reportamos en los
coches de fumadores que
consumen en su interior”.

En el trabajo, los investigadores
encontraron que también había
contaminantes en los coches de
los no fumadores y de los
tabaquistas que no fumaban en el
interior. Aclararon que tres de los
coches habían sido comprados
entre 9 meses y 4 años antes de
la toma de muestras, a
conductores que fumaban, y que
el humo de tercera mano puede
permanecer durante períodos
prolongados en las superficies.

De acuerdo con Ana Navas-
Acien, investigadora del
Departamento de Ciencias de la
Salud Ambiental de la Escuela de
Salud Pública Mailman de la
Universidad de Columbia, en los
Estados Unidos, y una de las
coautoras, abrir las ventanillas de
los automóviles no es suficiente
para terminar con el humo de
tercera mano: “El coche es un

espacio muy pequeño y al fumar
ahí, el aire contaminado se
concentra y las personas tienen
menos posibilidades de evitar
respirar ese aire con hasta 50
carcinógenos. Abrir ventanas no
ayuda porque el aire no llega a
salir y no se eliminan estos
tóxicos”.

“Estoy de acuerdo con los
investigadores en que se debería
prohibir el consumo de tabaco en
los autos como una medida de
protección para los niños. El
humo de tercera mano queda
impregnado en los tapizados y
otras partes del auto durante
muchísimo tiempo”, dijo a
Infobae Ana Balanzat, especialista
en neumonología pediátrica y ex
médica del Hospital de Clínicas
“José de San Martín” de la
Universidad de Buenos Aires.

CÓMO PROTEGER A LOS NIÑOS 
De acuerdo con el Consorcio de

Investigación del Humo de

tercera mano, que se creó en
California, Estados Unidos, hay
varias recomendaciones que los
adultos deberían tener en cuenta.

Los niños deberían viajar en
automóviles 100% libres de humo
del tabaco. “No permita que se
fume en su coche en ningún
momento y no deje que su hijo
viaje con nadie que permita
fumar en su coche”, destacó el
Consorcio.

“Si va a comprar un coche
usado, asegúrese de preguntar si
sus anteriores propietarios han
fumado. El humo de tercera mano
es casi imposible de eliminar de
los automóviles.
Lamentablemente, es
prácticamente imposible eliminar
el humo de tercera mano una vez
que se ha acumulado en un
coche. Ni siquiera una limpieza
agresiva eliminará las sustancias
químicas tóxicas del coche”,
advirtieron los científicos.

La Academia Estadounidense de
Pediatría recomienda evitar la
exposición de todos los niños al
humo del tabaco tanto cuando
están presentes como cuando no
le están. Los niños expuestos al
humo de tercera mano en casa
tienen más probabilidades de
tener más infecciones de oído,
enfermedades frecuentes, asma y
neumonía.

“Prevenir la exposición significa
no permitir que nadie fume en su
casa o en su coche. Además, pida
a los cuidadores o a los familiares,
que sean conscientes y
respetuosos con sus normas de
no fumar ni vapear cerca de sus
hijos. A menudo, la gente cree
que fumar es seguro si se cambia
de ropa o fuma fuera. La mejor y
única forma de evitar por
completo la inhalación de humo
ajeno es dejar de fumar o no
empezar a fumar”, sostuvo la
Academia.
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Fumar en el auto puede dañar la salud
de los niños, aunque no estén presentes
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Infobae 
Los widgets son atajos rápidos

que facilitan el acceso a funciones
concretas en las aplicaciones
desde el mismo inicio del celular.
Para los usuarios de Android,
Spotify trae una versión más
amplia y con más opciones de su
widget.

La anterior versión del wigdet de
la aplicación de servicio de música
digital tenía un tamaño de 3 x 1,
en el que permitía visualizar la
canción que estaba reproduciendo
con las opciones de anterior,
pausar y siguiente.

El nuevo atajo “hará más rápido
y sencillo acceder al contenido de
Spotify”, explican en el blog de la
comunidad de la aplicación.

La actualización del widget viene
con una proporción más amplia,
de 4 x 2, ya que ahora contiene
una pequeña lista de cinco
recomendaciones basadas en la
actividad del usuario, es decir en
sus hábitos de escucha. Las
sugerencias pueden ser desde
álbumes, pódcats hasta
audiolibros. De esta forma, las
opciones no se limitan a la que se
encuentran en la cola de
reproducción.

Seleccionar una de las
recomendaciones, mostrará en
primer plano la lista de
reproducción o pódcast dentro de
la app.En el mismo blog
mencionado con anterioridad,
dicen que “cuando estés
reproduciendo algo, el widget
contendrá un NPV (now playing
view o vista de reprucción actual,
en español), como antes. Pero
ahora hay más elementos entre
los que puedes elegir sin
necesidad de navegar hasta la
misma aplicación”.

La actualización del widget viene
con un proporción más amplia, de
4 x 2, ya que ahora contiene una
pequeña lista de cinco
recomendaciones basadas en la
actividad del usuario, es decir en

sus hábitos de escucha. Las
sugerencias pueden ser desde
álbumes, pódcats hasta
audiolibros. De esta forma, las
opciones no se limitan a la que se
encuentran en la cola de
reproducción.

Seleccionar una de las
recomendaciones, mostrará en
primer plano la lista de
reproducción o pódcast dentro de
la app. En el mismo blog
mencionado con anterioridad,
dicen que “cuando estés
reproduciendo algo, el widget
contendrá un NPV (now playing
view o vista de reprucción actual,
en español), como antes. Pero
ahora hay más elementos entre

los que puedes elegir sin
necesidad de navegar hasta la
misma aplicación”.

El siguiente paso es seleccionar
la nueva opción que en el caso de
la anterior foto es señalada como
“Spotify 2 x 2″. Por último, el
usuario tiene que seleccionar en
lugar del inicio desea que se
ubique el atajo y listo.

Funciones en ensayo y error
Una de ellas es “Tu mezcla sin

conexión” para escuchar playlists
cuando no haya acceso a internet.
Esta es una lista de reproducción
generada automáticamente por
Spotify que permitirá el acceso a
las canciones más escuchadas
recientemente en la plataforma.

A diferencia de la función
“descarga de canciones” para su
disponibilidad sin conexión que se
realiza de forma manual por parte
de cada usuario, esta nueva
característica incluiría la
capacidad de Spotify para
descargar las canciones de una
lista de reproducción de forma
automática en la memoria del
dispositivo.

Por el momento, Spotify no ha
lanzado oficialmente el servicio y
se encuentra en desarrollo, así que
aún no se conocen los alcances
que podría tener esta función en
aspectos básicos como cuántas
canciones se incluirán en la lista,
cuánto almacenamiento adicional
en el celular o tableta consumirá
la aplicación, cada cuánto se
actualizarán los temas incluidos,

Este truco de Spotify
facilitará la
reproducción de
contenido en Android
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Milenio 
La tumba de unos tres mil años

de antigüedad y que pertenecería
a uno de los primeros líderes
sacerdotales del antiguo Perú es
el nuevo hallazgo de arqueólogos
que trabajan en un yacimiento en
Cajamarca, en el norte del país,
informó este sábado el Ministerio
de Cultura.

“La tumba del Sacerdote de tres
mil años antes del presente es el
nombre con el que el equipo de
investigación bautizó a un
singular personaje de una
antigüedad aproximada de tres
mil años y que corresponde a los
primeros líderes sacerdotales de
los templos de la región", indicó
el Ministerio de Cultura través de
un comunicado.

¿Cómo la encontraron?
El hallazgo se dio el jueves

pasado dentro del Proyecto
Arqueológico Pacopampa –
temporada 2023, en la provincia
de Chota, en Cajamarca, por parte
del equipo de investigación
dirigido por los arqueólogos Mg.
Yuji Seki y Mg. Daniel Morales, y
del que forman también parte
Elio Pérez y Mg. Juan Pablo
Villanueva.

"Este individuo fue encontrado
en su contexto funerario, durante
las labores de investigación
iniciadas el 25 de julio del 2023,
con el fin de entender el contexto
y asociaciones de la “Tumba del
Sacerdote de los Pututus”, hallada
en la temporada 2022", detalló la
información difundida.

¿Cómo es la tumba?
La tumba comprende un gran

hoyo circular de un metro de
profundidad, presenta un
contexto funerario
correspondiente a la fase
denominada Pacopampa I y el
personaje podría haber sido
enterrado en el 1.200 a.C.

Este contexto funerario
comprende también pequeños
cuencos esféricos de cerámica a
modo de ofrendas que, junto al
cuerpo, fueron cubiertos con seis

capas de ceniza mezclada con
tierra negra.

Los investigadores destacaron
que se hallaron elementos como
sellos, que darían cuenta de
antiguas técnicas rituales de
pintura corporal para un
personaje de élite, un cuenco con
decoración incisa volteado y otro
con diseño de una mano.

Junto a los bordes de la tumba,
en los estratos superiores, se
hallaron otros dos sellos, uno con
un diseño de cara antropomorfa
en dirección al este y otro con
diseño de jaguar hacia el oeste.

El comunicado añadió que la
directora de la Dirección
Desconcentrada de Cultura de
Cajamarca, Judith Padilla, destacó
que este proyecto arqueológico,
además de investigar sobre
evidencia y bienes culturales,
"comprende un trabajo integral
con la comunidad pacopampina y
chotana, a fin de contribuir con el
desarrollo social, económico y
cultural para las comunidades".

"Este proyecto arqueológico se
realiza en el marco del convenio
de cooperación interinstitucional,

entre la Universidad Nacional
Mayor de San Marcos y el Museo
Nacional de Etnología del Japón,

constituyéndose como una
escuela de campo que ha formado
a más de 70 estudiantes de

arqueología de la Decana de
América", concluyó la
información oficial.

Arqueólogos encuentran una
tumba de 3 mil años en Perú
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Por María Esther Beltrán
Martínez
Fotos: J. Carlos Santana
MÁLAGA, ESPAÑA.

El centro de arte
contemporáneo de Málaga (CAC)
presenta la exposición titulada
Las flores salvajes. Una
exposición del artista madrileño,
Jorge Galindo. Uno de los
exponentes de la pintura
contemporánea de España. Inició
su trayectoria a finales de los
años 80 del siglo XX, ha hecho de
la pintura un campo de expresión
experimental. La muestra reúne
una selección de 25 pinturas de
gran formato con la temática de
las flores como elemento
vertebrador realizadas en los
últimos cuatro años, incluyendo
algunas de las primeras que pintó
en la serie en el 2009.

Fernando Francés, curador de la
exposición explica que las obras
expuestas en Las flores salvajes,
recuerdan en cierta manera a los
grandes formatos utilizados en
publicidad, como pancartas o
vallas publicitarias. “A menudo,
estas muestran imágenes en
movimiento, lo que recuerda al
dinamismo que el artista otorga a
sus pinturas. Galindo persigue la
creación de obras gigantes en las
que el espectador se involucre,
traspase y sienta el lienzo. De esta
forma, el espectador se adentra a
modo de Alicia en el país de las
maravillas, en un mundo lleno de
magia, haciendo el espectador
cuestionarse los límites entre lo
real y lo ficticio”. 

Explica que Galindo continúa
explorando el tema clásico de la
representación de los motivos
florales, incluyendo elementos de
collage en sus composiciones con
unas pinturas monumentales,
coloristas, gestuales,
expresionistas, casi abstractas,
resultado de un proceso pictórico
muy físico.

Sus obras muestran la
celebración de la vida, el placer de
pintar y la libertad creativa.

“El título de la exposición Las
flores salvajes. Simboliza de
alguna manera la forma en la que
el artista hace referencia al
aspecto más indómito de la
naturaleza, que no se rige por
formas ni metodologías
humanas, sino por su propio

carácter libre. En este sentido
salvaje se entiende como lo
espontáneo y lo natural,
rechazando el concepto vasto y
negativo para atender a su forma
más racional. Como bien
menciona Bernardo Pinto de
Almeida en el catálogo de esta
exposición. “Esa tensión y esa
oposición se vuelven a escenificar
en la obra de galindo de un modo
completamente nuevo, pues a lo
que pues a lo que a asistimos es
al hecho de que el hombre ya no
se opone al mundo natural al que
antes se enfrentaba, sino al
propósito mundo cultural. Y
ancestral de la pintura”.

Jorge Galindo, es uno de los
artistas más destacados y
originales de su generación. El
cual goza de repercusión
internacional. Comienza su
actividad expositiva a finales de
la década de los 80 del pasado
siglo, donde en sus comienzos
carecía de estudios y pintaba
directamente en las calles,
plasmando de esta manera más
directa y real la actualidad del
momento. Dónde Madrid era el
escenario perfecto.

En el trabajo de Galindo puede
apreciarse tras esa vibración de
colores tan característica en su
obra el nacimiento de un arte
oscuro y misterioso. Bernardo
Pinto lo cataloga como un arte
casi trágico, como lo puede ser la
noche en una gran metrópolis en
las calles acogedoras que esconde
en la oscuridad y misterio.
Creando sentimientos de
protección frente al miedo y a la
adrenalina, adrenalina que
provoca este. Convirtiendo el
lenguaje visual de Galindo en un
lenguaje único y personal, al igual
que la visión de un director de
cine al escenificar una obra.

Galindo, aparte de trabajar los
elementos pictóricos como
lenguaje expresivo, también lo
hace a través de su propia acción,
de su pintura, en la que convierte
su proceso creativo en un proceso
físico y de sufrimiento, en el cual,
utilizando metodologías
características de Pollock al
trabajar con el lienzo sobre el
suelo, compone una sufrida
danza que otorga a su pintura,
una expresividad singular.

La constante investigación de
Galindo sobre los elementos lo

lleva a experimentar a incluir en
sus pinturas objetos de todo tipo
recontextualizando de esta forma
cada enser y explorando la

relación entre las imágenes y los
objetos de la vida cotidiana. Por
eso en su evolución pictórica es
posible apreciar una sutileza en

cuanto a la elección de materiales
para componer ese collage
pictórico con el que construye las
pinturas.

Las flores salvajes de Jorge Galindo,
presentes en el CAC de Málaga



1422 MIÉRCOLES 30 DE AGOSTO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
CULTURA

Milenio 
A partir de hoy y hasta el 3 de

septiembre, la Universidad
Nacional Autónoma de México
(UNAM) dará inicio a las
actividades y foros de las a Feria
Internacional del Libro de las
Universitarias y los Universitarios
2023 (Filuni). El encuentro
literario llega a una quinta
edición y promete una gran
oferta.

En la Filuni se reunirán
destacadas figuras de las
humanidades, la ciencia, la
tecnología, la historia y la

literatura para reflexionar sobre
el modo en que la tecnología está
cambiando a la sociedad y sobre
la energía, vista como un factor
que impacta el ambiente.

En esta quinta edición el
invitado de honor es el estado de
Texas, para celebrar los más de
200 años de la relación bilateral
entre México y los Estados Unidos
de América. La Filuni ha
colaborado con la Universidad de
Texas.

En la Ceremonia inaugural,
participarán Enrique Graue,
rector de la UNAM y Jay Hartzell,

presidente de la Universidad de
Texas (UT), quienes darán inició
con “Cómo ha operado la
censura: una historia comparada”
en el Salón Clementina Díaz y de
Ovando a las 13:00 horas.

Algunos de los libros que serán
presentados son: “La teoría y el
oficio de la preservación digital”;
“Tecnologías digitales en la
comunicación política del
gobierno de la 4T. Internet, redes
sociodigitales, streaming y
videojuegos” e “Identidad de
marca social. Estrategias
culturales y redes sociales en la

creación de identidad
corporativa”, textos enfocados en
los espacios virtuales y la
ciudadanía digital.

Asimismo, el primer día se
llevará a cabo el concierto
cuerdas del Miró Quartet con
Daniel Ching (violín), William
Fedkenheuer (violín), John Largess
(viola) y Joshua Gindele (chelo),
quienes deleitarán a los
asistentes en punto de las 19:00
horas en la Sala Carlos Chávez del
Centro Cultural Universitario.

La Filuni invita a los asistentes a
descargar el programa de
actividades en su página oficial,
en el se encuentran todos los
horarios, foros, conversatorios y
presentaciones programados
para esta semana de actividades.
Inclusive cuentan con una
dinámica de recolección de
“Etiquetas” para ganar un

paquete de libros.
Ciclos de cine, obras de teatro y

firmas de libros son algunas de
las actividades que ofrecerá la
Filuni 2023. Las rutas literarias y
el plano de actividades de la
máxima casa de estudios también
se encuentran la guía de
actividades. Se recomienda
imprimir las hojas para recolectar
sellos y firmas.

La clausura se llevará a cabo con
la participación de la escritora
exiliada de origen nicaragüense,
Gioconda Belli. La autora de
“Luciérnagas”, quien compartirá
su experiencia al ser una de las
pioneras en su país en tocar
temas como el cuerpo y la
sexualidad dentro de los libros. La
cita es para este domingo 3 de
septiembre a las 17:00 horas en
Salón Clementina Díaz y de
Ovando.

Inicia la Feria Internacional del
Libro de la UNAM en Cdmx
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Diseño Editorial: J. A. Pérez.

Forbes 
El Festival de Cine Latino de

Nueva York (NYLFF) se presentará
del 15 al 24 de septiembre con
116 películas de cerca de 20
países y abrirá con el debut en
esta ciudad de “Cassandro“, de
Amazon Prime, protagonizada
por el mexicano Gael García
Bernal, sobre la historia real de
ese luchador mexicano
abiertamente gay que triunfó en
un mundo machista.

El Festival, que se presenta en el
inicio del Mes de la Herencia
Hispana y cuenta con varios
documentales y charlas, también
incluirá el primer largometraje
del neoyorquino Aristóteles
Torres, “Story Ave” (2023), la
historia sobre un robo que
protagoniza el puertorriqueño
Luis Guzmán, indica un

comunicado del festival.
Entre los documentales de HBO,

el público podrá ver al popular
Eugenio Derbez en “Radical“,
donde interpreta a un maestro en
una ciudad fronteriza de
mexicana que intenta un nuevo
método para sacar a flote el
potencial de sus estudiantes.

Los amantes de la música y
admiradores del guitarrista
Carlos Santana estarán felices con
la exhibición del documental
“Carlos“, sobre la vida de un
músico callejero de 14 años que
se convierte en estrella.

De acuerdo con los
organizadores, regresa la lista de
series web, donde figura
“Dominicanyork”, una inmersión
en las rupturas, los secretos, el
propósito y la identidad de 8
“milenials” dominicano-

americanos; y “Migrants“, la
historia de dos ingenuos hipsters
de Brooklyn que crearon una
“Iniciativa de Integración
Migrante” en respuesta a la
noticia de que el gobernador de
Texas, Greg Abbott, estaba
enviando migrantes de América
Latina a esa comunidad.

“En medio de este momento
histórico en la industria del
entretenimiento, el NYLFF
continúa defendiendo la
importancia de las historias como
una herramienta poderosa e
importante para el cambio social
colectivo”, comentó el fundador
del festival, Calixto Chinchilla.

Destacó que durante 23 años
este festival ha ofrecido “y
continuará ofreciendo a los
cineastas y creadores de
contenido latinos una plataforma
para resaltar nuestras historias.
Más que nunca, hemos estado
listos”.

El festival
(www.nylatinofilmfestival.com)
cierra con un evento gratis de
música al aire libre en la Plaza
Quisqueya en la comunidad de
Inwood.

Festival de Cine Latino de
NY presentará 116 películas
y abrirá con “Cassandro”



Forbes 

A lo largo de la historia, Warner
Bros. ha dado paso a grandes
éxitos como: Harry Potter, El
señor de los Anillos, El caballero
oscuro y Barbie, tan sólo por
mencionar algunos. Sin embargo,
hasta el momento estas son
consideras como las películas
más taquilleras de la productora
cinematográfica.

1. Super Mario Bros. La
película (2023)

Sin duda, uno de los títulos
ganadores ha sido Mario Bros.,
gracias a que la cinta animada
logró una recaudación de 1.357
millones de dólares a nivel

mudial, tras su estreno que tuvo
lugar el 5 de abril de 2023.

2. Harry Potter y las reliquias
de la muerte – Parte 2

(2011)
La película que pone fin a las

aventuras del joven mago crado
por J.K. Rowling reacudó 1.341,69
millones de dólares a nivel
mundial, después de que debutó
en la gran pantalla el 15 de julio
de 2011. Harry Potter y las
reliquias de la muerte – Parte 2
fue dirigida por David Yates (La
leyenda de Tarzán, 2016).

3. Barbie (2023)
Este fin de semana la cinta

protagonizada por Margot Robbie
alcanzó los 1.340 millones de
dólares en la taquilla mundial.

Todo parece indicar que el filme
está cerca de coronarse como la
película más taquillera de Warner
Bros., debido a que se ha
convertido en uno de los
fenómenos cinematográficos más
relevantes de los últimos
tiempos.

4. Aquaman (2018)
Gracias a que el largometraje

dirigido por James Wan (Saw,
2004) recaudó 1.143,76 millones
de dólares en la taquilla mundial
se colocó en el puesto número 4
de la lista de las películas más
taquilleras de Warner Bros..
Además dicha cifra le dio el título
de la cinta más éxitosa de DC.

5. Batman: El caballero de la
noche asciende (2012)

La cinta protagonizada por
Christian Bale y dirigida por
Christopher Nolan recaudó
1.074,44 millones de dólares a
nivel mundial tras su estreno, el
27 de julio de 2012.

Además de Mario Bros.,
Aquaman y Barbie, a la lista de las
películas más taquilleras de

Warner Bros. se suman: The Joker
(2019) con 1.072, 44 mdd; El
hobbit: Un viaje inesperado
(2012) con 1.017 mdd; El caballero
oscuro (2008) con 1.003,51 mdd;
Harry Potter y la piedra filosofal
(2001) con 975,05 mdd y Harry
Potter y las reliquias de la muerte
– Parte 1 (2010) con 960,43 mdd.
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Barbie se suma a las
películas más taquilleras
de Warner Bros.
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Humberto Vázquez, el
“Maky”, desafía sus
límites con un Tour de
Francia en la sierra de
Durango
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
En el mundo del ciclismo,

existen hazañas que desafían los

límites físicos y mentales de los
atletas. Humberto Vázquez, más
conocido como el "Maky," es un
joven ciclista de Durango que
recientemente llevó a cabo una
hazaña extraordinaria al realizar
una versión local del Tour de
Francia en la sierra de Durango y
sus alrededores, además de dos
intensas etapas de Durango a
Mazatlán, completando un total
de 500 kilómetros en tan solo dos

jornadas.

SU EXPERIENCIA 
El “Maky” compartió su

experiencia y motivación detrás
de esta aventura única, "comencé
a pedalear este año a finales de
mayo, pero con más constancia
en julio. Se me ocurrió hacer
nuevamente el Tour de Francia en
mi localidad, en los alrededores y
en las afueras de mi ciudad. Pensé

en visitar la zona costera y en un
principio, mi objetivo era hacer el
recorrido de Durango a Mazatlán
en una sola jornada, parando lo
menos posible y regresarme en
camión o con algún conocido".

FUERZA INESPERADA
Sin embargo, durante el

recorrido, el “Maky” se dio cuenta
de que tenía una energía y
comodidad inesperadas. Recordó

su mejor tiempo en este trayecto,
que era de nueve horas y tres
minutos y esta vez logró
completarlo en ocho horas y siete
minutos. Esta hazaña le inspiró a
continuar y en lugar de regresar
en camión, decidió seguir
pedaleando hasta El Salto, donde
tenía la intención de pasar la
noche con amigos antes de
completar la etapa de El Salto a
Durango. 

UUnn  vveerrddaaddeerroo  llííddeerr  ddee  mmoonnttaaññaa  



UNA SORPRESA
Pero un desafío inesperado

surgió cuando llegó a El Salto y
encontró el pueblo sin luz debido
a trabajos de remodelación en el
cableado eléctrico. Decidido y sin
otra opción, siguió pedaleando,
sumando 100 kilómetros
adicionales a su recorrido y
completando la jornada en 11
horas y 36 minutos. Este esfuerzo
significó pedalear más de 500
kilómetros en dos etapas, con
solo unos breves descansos y un
susto cercano a un intento de
asalto antes de llegar a un túnel,
que afortunadamente superó con
la ayuda de la Guardia Nacional
que le escoltó por un tiempo.

LA HAZAÑA
Además de su hazaña de 500

kilómetros en dos etapas, el
“Maky” realizó una
impresionante simulación de las
21 etapas del Tour de Francia,
acumulando un total de dos mil
850 kilómetros, lo que equivale a
un promedio de 135 kilómetros
diarios. Su pasión por el ciclismo
y su resistencia se hicieron aún
más evidentes cuando completó
más de mil kilómetros adicionales
en cinco etapas, llevando su total
a cuatro mil kilómetros en un

mes, un logro impresionante que
equivaldría a ir de Durango a
Tijuana y regresar en bicicleta.

CONTRA EL CLIMA
“Maky” no solo desafió

distancias extremas, sino que
también se enfrentó a una
variedad de condiciones
climáticas, desde el fresco con
rocío del sereno, hasta lluvia en
las cercanías de Concordia y un
calor abrasador que desafiaba los
límites humanos. A pesar de los
desafíos, se sintió
maravillosamente bien y
descubrió que tenía una memoria
muscular asombrosa y un
metabolismo extremadamente
rápido.

GRAN PREPARACIÓN
“Maky” consideró este desafío

como una preparación para la
carrera "Chupa Cabras Bike
Maratón 100 Kms" en Ciudad
Juárez, una prueba que abrazó
con su característica pasión y
determinación. Su historia es un
testimonio de que el ciclismo va
más allá de la competencia; es un
viaje de autodescubrimiento y
superación personal que puede
inspirar a otros a seguir sus
propios sueños y desafiar sus
límites.
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Cruz Roja, corriendo
por la vida y la
solidaridad todos los
duranguenses 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La Cruz Roja Mexicana ha

lanzado una invitación
conmovedora a todos los
ciudadanos para que se unan a la
carrera y caminata "Todo México
Salvando Vidas". Esta iniciativa,
llevada a cabo de manera
altruista, tiene como objetivo
reunir fondos cruciales para
continuar su invaluable labor
humanitaria de proporcionar
asistencia médica de urgencia a
quienes más lo necesitan. La
carrera y caminata están
programadas para el próximo
domingo 10 de septiembre, un
evento que promete un día de
deporte, solidaridad y unión
comunitaria.

EL EVENTO 
El evento deportivo incluirá dos

carreras, una de 5 kilómetros y
otra de 10 kilómetros, así como
una caminata recreativa de tres
kilómetros. Las inscripciones ya
están abiertas y se pueden
realizar en la Cruz Roja, Cordillera
Trek y tiendas Monchys. Lo más
destacado de esta iniciativa es
que está diseñada para atraer a
una amplia variedad de
participantes, desde atletas
experimentados hasta familias,
personas con discapacidad y
amantes de las mascotas. Es una
oportunidad para que la
comunidad se una en un evento
inclusivo y solidario.

LA CARRERA
La carrera con causa ha sido

diseñada para atraer a atletas
mayores de 16 años, así como a
personas de todas las edades que
deseen participar en la modalidad

de caminata de tres kilómetros.
Más allá de la competencia y la

actividad física, el evento tiene
como objetivo fomentar la
convivencia familiar y el
desarrollo atlético de los
deportistas. Cuenta con el
respaldo y el aval de asociaciones
y autoridades deportivas, lo que
garantiza la calidad y la

seguridad de la competencia.

LA CITA 
La fecha elegida para este

evento es el domingo 10 de
septiembre, y el punto de partida
y llegada será el puente de
Analco, un escenario icónico que

TTooddoo  MMééxxiiccoo
SSaallvvaaddoo  VViiddaass  
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servirá como telón de fondo para
esta noble causa. Los
organizadores han preparado
trofeos para los ganadores
absolutos en las categorías de
cinco kilómetros y 10 kilómetros,
tanto en la rama femenil como
varonil, reconociendo así el
esfuerzo y el talento de los atletas
destacados.

INSCRIPCIONES 
Los costos de inscripción para

este evento son los siguientes:
300 pesos para las carreras de
cinco y 10 kilómetros y 250 pesos
para la caminata recreativa de
tres kilómetros. Cabe destacar
que cada inscripción es una
contribución directa a la Cruz
Roja Mexicana y su misión de
salvar vidas en situaciones de
emergencia.

OPORTUNIDAD 
La "Todo México Salvando

Vidas" es una oportunidad única
para que la comunidad de
Durango muestre su apoyo y
solidaridad con una institución
que trabaja incansablemente
para brindar asistencia médica
crucial en momentos de
necesidad. Más allá de la
competencia, esta carrera
representa la unidad de la
comunidad en torno a un
objetivo noble: ayudar a quienes
más lo necesitan. 
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Durango inicia su
participación en el
Encuentro Nacional
Deportivo Indígena
2023
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La delegación de Durango ha

comenzado su participación en el
Encuentro Nacional Deportivo
Indígena 2023 con gran
entusiasmo y determinación. Este
evento, que se desarrolla del 28
de agosto al 1 de septiembre en
el Centro Deportivo Ejército de la
Revolución (CDER) de la ciudad de
Morelia, Michoacán, ha reunido a
cerca de 700 deportistas
indígenas de 20 estados de
México. Durango, después de un
largo periodo de ausencia en esta
competencia, ha regresado
gracias al apoyo de la actual
administración gubernamental.

EL EVENTO
La Comisión Nacional de Cultura

Física y Deporte (CONADE) ha
convocado a este encuentro, que
destaca por su diversidad y el
espíritu competitivo de los

deportistas indígenas de todo el
país. Esta edición cuenta con la
presencia de delegaciones de
Jalisco, Oaxaca, Puebla, Quintana
Roo, Sinaloa, Tlaxcala, Veracruz,
Colima, Estado de México,

Guanajuato, Michoacán, Ciudad
de México, Chiapas, Morelos,
Chihuahua, Campeche, Colima,
Guerrero y, por supuesto,
Durango. 

LA DELEGACIÓN
La delegación duranguense está

conformada por dos equipos de
baloncesto y cuatro atletas de
atletismo. Las primeras pruebas
de atletismo se llevaron a cabo en

el Parque Ecológico de Morelia,
donde los representantes de
Durango, Santiago Aguilar
Cabada y Ángel Omar Santana,
ocuparon los lugares 7 y 11
respectivamente en la prueba

AArrrraannccaann  ssuu  ppaarr ttiicciippaacciióónn  



atlética de 15 kilómetros a Campo
Traviesa. En la competencia
femenina de 10 kilómetros a
Campo Traviesa, Ana Lilia Cabada
se ubicó en el séptimo lugar. Este
miércoles, estos atletas buscarán
mejorar su desempeño en las
pruebas de 15 kilómetros y 10
kilómetros de Ruta, que se
llevarán a cabo en la avenida
Camelinas de Morelia.

LOS EQUIPOS
En la disciplina de baloncesto,

los equipos varoniles y femeniles
de Durango también comenzaron
su participación en el Encuentro
Nacional Deportivo Indígena. Los
hombres se enfrentaron al equipo
de Guanajuato, que demostró ser
un rival formidable al superar a
los duranguenses con un
marcador de 65-35. Por otro lado,
el equipo femenil de Durango se
midió contra Campeche, donde
las campechanas se llevaron la
victoria con un marcador final de
49-28.

PARA EL MIÉRCOLES
Este miércoles, ambos equipos

de baloncesto de Durango
tendrán la oportunidad de
redimirse en sus respectivos
segundos encuentros en el
Encuentro Nacional Deportivo
Indígena, que se celebra en
Morelia, Michoacán. La
delegación de Durango agradece
el apoyo brindado por el gobierno
estatal bajo la administración de
Esteban Villegas Villarreal, a
través del Instituto Estatal del
Deporte, liderado por César Omar
Cárdenas Reyes, que ha hecho
posible su participación en este
evento de gran relevancia y
significado cultural.
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El Fondo de Población de las
Naciones Unidas (UNFPA, por sus
siglas en inglés) aseguró que uno
de cada dos embarazos en el
mundo no fueron planeados, por
lo que la mayoría de estas son
interrumpidas en abortos.

El organismo presentó un
informe titulado “Visibilizar lo
invisible” en donde revela que al
año se producen 121 millones de
gestaciones no intencionales,
equivalente a 330 mil por día, de
acuerdo con cifras registradas
entre 2015 y 2019.

De los embarazos no planeados,
el 61 por ciento son

interrumpidos, según datos de la
Organización para las Naciones
Unidas (ONU), y el 45 por ciento
de los abortos se realizan con
procedimientos inseguros y en
espacios insalubres.

EMERGENCIA DE SALUD
PÚBLICA

De acuerdo con la BBC, es la
primera ocasión que se recopila
este tipo de información a nivel
mundial, lo que da motivos para
que el organismo considere como
preocupante el número de
embarazos no deseados que se
registran diariamente.

La recopilación se realizó a raíz
de las movilizaciones feministas
registradas en varios puntos del
planeta, en donde se puso sobre
la mesa el embarazo, su
interrupción a través del aborto y

su criminalización y el derecho a
decidir sobre su propio cuerpo,
debido a que socialmente se
asume que todas las mujeres
quieren tener hijos, cuando en
realidad ese no es el pensamiento
de la mayoría.

El reporte detalla que este tipo

embarazo en adolescentes se
registra en mujeres de 15 y 19
años, la mayoría dentro de un
contexto de matrimonio o una
unión formal, lo que deja al
descubierto que este tipo de
embarazos está ligada al
consentimiento del sexo.

En 2015 se detectó que, en 68
países, el 25 por ciento de las
mujeres no podían negarse a
tener relaciones sexuales, esto
relacionado a una dependencia
economía con su pareja, a
cuestiones sociales, familiares y
hasta políticas.

ONU revela que la mitad de
los embarazos en el mundo
no son planeados

Agencias 
El papa Francisco aseguró que

todas las personas tienen lugar
en la Iglesia, incluidas las
personas homosexuales y trans.

“Jesús dice sanos y enfermos,
justos y pecadores, todos, todos,
todos. En otras palabras, abrir la
puerta a todos, todos tienen lugar
en la Iglesia”, expresó el Papa en
una entrevista publicada ayer por
la revista La Civilità Cattolica al
ser consultado sobre cómo actuar
pastoralmente con las personas
homosexuales.

El pontífice compartió que
algunas monjas le preguntaron si
podrían llevar a personas
transgénero a una audiencia
general con él.

“¡Claro!, respondí, ¿por qué no?
Y siempre vienen grupos de
mujeres trans. La primera vez que
vinieron, lloraron. Les pregunté
por qué. Una de ellas me dijo: ‘¡No
pensé que el Papa pudiera
recibirme’. Luego, tras esa
primera sorpresa, adoptaron la

costumbre de venir”, dijo
Francisco.

“Alguien me escribe y le
respondo por correo electrónico.
¡Todos están invitados!”,
compartió.

LAMENTÓ EL RECHAZO ENTRE
ESTA COMUNIDAD

“Me he dado cuenta de que
estas personas se sienten
rechazadas y es muy duro”,
añadió en la publicación, que fue
parte del encuentro con jesuitas
de Portugal en la gira que realizó
en agosto.

En esta línea, el Papa aseguró
que no le tiene “miedo a la
sociedad sexualizada”.

“Me gusta más el término
mundanos que sexualizados,
porque mundanos abarca todo”,
advirtió.

En otras ocasiones, el líder
católico se ha pronunciado por
esta comunidad.

A inicios de este año, el Papa dijo
a la agencia AP: “todos somos
hijos de Dios, y Dios nos ama

como somos y por la fuerza que
cada uno tiene para luchar por su
dignidad. Ser homosexual no es
un delito. No es un delito. ‘Sí, pero
es un pecado’. Bueno, sí, pero
hagamos primero la distinción
entre pecado y delito. Pero
también es pecado la falta de
caridad de unos con otros.”

Asimismo, ante el apoyo de
obispos católicos en el mundo
que apoyan leyes para
criminalizar a la comunidad
LGBTIQ+, aseguró que la iglesia
debe trabajar para abrogar esas
normas.

En el mismo tema, el papa pidió
a los padres que no condenen a
sus hijos por su orientación
sexual.

URGE ATENDER LA POBREZA
La máxima autoridad de la

católica se posicionó en torno a
las clases trabajadoras.

“Es algo interesante. Los pobres
tienen una sabiduría especial, la
sabiduría del trabajo, y también
la sabiduría de asumir con

dignidad el trabajo y su
condición. Cuando los pobres se
vuelven despiadados’ porque no
pueden soportar su situación, y
esto es comprensible, entonces el
resentimiento y el odio pueden
abrirse paso”, dijo ayer.

Al respecto, el pontífice
argentino aseguró que el clero

juega un papel importante en el
impacto social.

“Esa también es nuestra tarea:
acompañándolos, debemos evitar
que los pobres se sientan
abrumados, con miras a ayudarlo
a caminar, progresar y reconocer
su dignidad”, aseguró el papa
Francisco.

LGBTIQ+ sí cabe en la
Iglesia: Papa Francisco
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